



CAMINO DEL SOCIALISMO

El Laborismo inglés ha cumplido su programa en lo interior

por Andrés Saborit

ANTE el gigantesco potencial económico de los Estados Unidos, principal campión contra los avatares imperialistas de la Unión Soviética, a veces pasan a segundo grado las horribles transformaciones que el Laborismo inglés está llevando a la práctica. El ruido estrépito de las propagandas comunistas, de un lado, y la fuerza expansiva norteamericana de otro, reducen cuanto pueden las proporciones del ensayo socialista efectuado en la Gran Bretaña, sin que para su puesta en práctica se haya transgredido ningún derecho.

Base principal de ese período político de dominación del proletariado inglés están siendo las organizaciones sindicales, que acaban de reunirse en su 81 Congreso en Bridlington. Su presidente, Sir William Lawther, aun salvaguardando el derecho de huelga, que no debe estar a merced de agitadores irresponsables, sin control por el movimiento obrero directamente, dijo, con singular energía: «Ha llegado el momento de que las huelgas no oficiales deban ser puestas fuera de la ley.»

Dada la educación libre y desligada del Poder público en Inglaterra, tiene relativa explicación el que haya por parte de ciertos grupos obreros un deseo innato de mantener determinadas reivindicaciones sociales bajo el amparo de las organizaciones o fuera de ellas. En la Gran Bretaña el ciudadano es libre, no está controlado por la policía de Estado, creación diabólica y aterrizadora, principal instrumento de tortura del sistema totalitario.

Ya el año anterior, al abrir las sesiones del Congreso de las Trade Unions, su presidente de entonces, Miss Florence Hancock, dijo en su alocución de apertura algo tan significativo como lo siguiente: «Antiguamente, los sindicatos tenían que luchar para hacer ser reconocido como tales por sus patronos. Hoy son ciertos obreros los que se niegan a reconocer a sus propios Sindicatos.» Esta verdad lo es tan solo a medias. Las huelgas no oficiales escandalizan mucho, porque conservadores y comunistas buscan debilitar al Gobierno de Attlee. Pero los datos estadísticos demuestran que bajo el Gobierno liberal-conservador, a la terminación de la guerra de 1918, los obreros ingleses perdieron 147.373.000 jornadas de trabajo en reclamaciones sindicales, en tanto que durante la actuación del Gabinete Attlee solamente han perdido 5.537.000. La diferencia es perfectamente apreciable.

Los Sindicatos ingleses proceden en todo con lentitud característica. No se precipitan casi nunca, y suelen cometer errores no fáciles de rectificar. A la terminación de la otra guerra, al surgir la Tercera Internacional, creyeron de buena fe en los propósitos de unificación de la Internacional Roja con la Federación Sindical de Amsterdam. Eran ellos, en los Congresos Sindicales, quienes defendían el ingreso de los Sindicatos rusos en la Internacional de Amsterdam, si bien, en su país se oponían vigorosamente a esa infiltración comunista. Purcell, presidente de la Internacional de Amsterdam, fue derrotado en el Congreso de París por mantener posición tan absurda, a juicio del resto de las organizaciones.

Ahora ha sucedido absoluta-

mente igual. Citrino, repitiendo sus errores de antes, impulsó la creación de una Internacional sindical única, disolviendo arbitrariamente, sin acuerdo previo y sin reunión de Congreso, la Federación Sindical. Esa medida fue un golpe de Estado. Fue un error. No sirvió para debilitar a los comunistas, sino para fortalecerlos, poniendo en sus manos un poderoso organismo económicamente muy fuerte, ayudado por los Gobiernos, viajando con privilegio, con representación oficial u oficiosa en todos los creados a raíz de la victoria. Los ingleses, no obstante, en el seno de sus Federaciones no abrieron la puerta —y hacían muy bien— a los comunistas... El Congreso de las Trade Unions ha resuelto definitivamente el problema, acordando la baja en la F.S.M. por 5.258.000.000 votos contra 1.017.600. La cifra de votantes en contra no es signo de fuerza comunista, sino confirmación de la difícil que resulta convencer a los ingleses de que se han equivocado. Cuando hubo votaciones claramente de orientación comunista, las cifras revelan que este año los socialistas han quedado reducidos a la más mínima expresión.

Durante la gobernación conservadora-liberal, al terminar la otra guerra, como consecuencia de la desmilitarización militar, los parados en la Gran Bretaña fueron varios millones. Con el Gobierno laborista no existe el paro. Y el jefe del Gabinete en la actualidad, Attlee, accedió con evasivas clamorosas cuando habló en el Congreso, mantuvo la necesidad de reducir los precios de las mercancías, para competir en el mercado.

PERO NO LOS SALARIOS, que deben permanecer sin alteración. Si el paro surgiera, habría baja de salarios. Esa es la eterna aspiración de los conservadores.

Los Sindicatos británicos sostienen al Gobierno, pero no están sometidos a él. Los salarios prácticamente, están bloqueados, pero las organizaciones obreras son libres para fijarlos, al menos, para fijar los términos de sus reclamaciones. En los países totalitarios todo obedece al poder del Estado. Los Sindicatos son una rueda más, un conglomerado sometido a la arbitrariedad ministerial, a través de los agentes de turno. El conflicto entre la Administración y los Sindicatos, en las industrias nacionalizadas, estará siempre latente. El tema fue una vez más abordado en el Congreso, ansioso de que las organizaciones sindicales tengan una mayor intervención en la dirección de las industrias.

Es fácil criticar. Pero es mucho más difícil crear. Los laboristas están creando, están llevando a la práctica un gigantesco plan de transformación social y económica. Por ello, nos parece oportuno reproducir en nuestras columnas parte de un artículo aparecido en la prensa anarquista de la emigración, comentando las deliberaciones del Congreso de las Trade Unions, al referirse al tema de las nacionalizaciones:

«Deben las organizaciones de los trabajadores, como la Ice, aceptar la responsabilidad de dirección de las industrias? Con Proudhon y con muchos sindicalistas, los mineros y ferroviarios ingleses, hoy, dicen que sí a la pregunta, y piensan que una sola industria dirigida por los tra-

Carta de San Sebastián Saldaña, burgomaestre Los canónigos, moneda de cambio

San Sebastián, octubre de 1949.

Yva de alcaldes. En mi última carta hablé de Llanos, el de Tolosa, relatando cómo, con varios compinches —falangistas y ostentando cargos públicos todos ellos—, puso remedio a los solenes actos de la coronación de la Virgen de Izaskun. Hoy hablaré de Saldaña, el alcalde de San Sebastián, para referir algo, aunque no tan impudico, igualmente revelador de la hipocresía imperante.

Ciertos eclesiásticos, cortos de alcances, toman la boga del fetichismo, que ellos mismos fomentan, por acrecentamiento de la religiosidad, pero otros, más sagaces y más auténticamente cristianos, ven que el pueblo va perdiendo su espíritu religioso, el cual, contra lo que aquéllos creen, no alcanza fiel expresión en ostentosas manifestaciones externas del culto, y observan, alarmados, que la simpatía popular hacia el clero en provincia del catolicismo de Guipúzcoa, no sólo se desvaneció sino que, además, se trucea en indiferencia, cuando no en odiosidad, y ello a causa del apoyo de la Iglesia al régimen político causante de tantos asesinatos y de tanta miseria y al encubrimiento de actos repulsivos de los caciquillos locales.

Pero vayamos con Saldaña, alcalde de importación, divorciado de nuestra ciudad hasta el punto de considerar enemigo a todo domostriado que no pertenezca a su cuerda. Parece el burgomaestre de una capital germana en la Edad Media, siendo aquí más fuerte el contraste porque en San Sebastián, no obstante el gran aumento de población en lo que ha corrido de este siglo, la autoridad municipal nunca perdió su patriarcal carácter, impregnado de sencillez. El divorcio se echó bien de ver en los violentos incidentes ocurridos con motivo de las regatas y ocasionados por palabras del alcalde que, sin ser corteses para gentes de fuera, resultaban ofensivas para gente de dentro.

Saldaña está muy dolido por no haberse proporcionado en Madrid las divisas necesarias para el circuito automovilístico, con lo cual hubo de suspender el festejo más atractivo de la temporada veraniega. Y cuenta a quienes quiera oírle, buscando asentimientos a su desahogo y homenajes a su ingenio, la entrevista que al respecto tuvo con el director del Instituto Nacional de Moneda Extranjera, ante quien defendió la tesis de que produciendo francos, libras y dólares el turismo organizado por San Sebastián, debían suministrarse divisas para obtener otras en mayor cantidad. Pero el citado jefe no dio su brazo a torcer, juzgando la operación propuesta en pugna con las operaciones combinadas que él podía autorizar.

—Mediante trueque —arguyó Saldaña—, cabe hacer una operación combinada de las legalmente permitidas.

—¿Eh qué consistiría? —preguntó el director del Instituto.

—Muy sencillo —aclaró Saldaña—, nosotros enviamos a Francia canónigos y Francia por cada canónigo nos manda diez «demimondaines».

—¿Por Dios! —exclamó el jefe de cambios.

—Si no le parece a usted bien así —continuó el alcalde— ajustáramos la operación de otra manera.

—¿Cómo?

—Mandando diez canónigos por cada «demimondaine». Esto sería más justo, por mayor equilibrio en los valores. A nosotros nos sobran canónigos y nos faltan «demimondaines».

Con «demimondaines», incurriendo en deplorable galicismo, he sustituido yo una castiza palabra castellana que los clásicos emplearon sin dudar y que Saldaña, hombre muy castizo, usó en su conferencia con el director del Instituto Nacional de Moneda Extranjera. Lo narrado no obsta para que nuestro burgomaestre siga fingiendo en público gran respeto por el clero parroquial y catedral, aunque en privado llame brutos a algunos canónigos de Pamplona a quienes conoce íntimamente desde la infancia.

Anthony de IGUELDO

LOS GRADUADOS DE 1949 Seguridad antes que libertad

por Luis de ZULUETA

ESTA parece ser la disyuntiva de nuestro tiempo: O una economía organizada, planificada, dirigida por el Estado, o el paso franco a la libre iniciativa, la vía abierta a la libre empresa.

La primera solución es más bien socialista; la segunda es individualista. Si se escoge aquella, el hombre antepone su seguridad a su libertad. Si escoge esta, antepone su libertad a su seguridad. Se resista a no ser sino una rueda de engranaje del automatismo de la gigantesca máquina, pero sabe que no ha de fallarle nunca el pan de cada día, la escuela para los hijos, el socorro en la enfermedad, el reposo en la vejez.

Si la elegida es la segunda solución, entonces el individuo prefiere la libertad a la seguridad. Entrará en la lucha por la vida, en la incierta competencia económica, se enriquecerá tal vez, fracasará acaso, y no sabe si acabará en millonario o en mendigo.

Todo el problema actual es ahí: O lo primero seguridad o libertad lo primero.

Solíamos pensar en otro tiempo, que en los pueblos latinos predominaba la fórmula de la seguridad, la tendencia socialista, en tanto que los anglosajones eran individualistas y querían ante todo la libertad.

Ciréul entonces por el mundo entero el libro de Demolins: «De que depende la superioridad de los anglosajones?» Esa superioridad dependía, según el escritor francés, de que los latinos se educaban para empleados, dependientes y funcionarios, y los anglosajones, en cambio, para colonizadores, capitanes de la industria y creadores de riqueza.

El latino, se decía, aspira sólo a obtener una colocación, un puesto en una oficina —si es posible del Estado—, un cargo modesto pero seguro, con garantías de inamovilidad, escalafón, ascensos por quinquenios y jubilación final. Envejece con los mangulillos de tela negra detrás de una ventanilla. El anglosajón, por el contrario, se lanza, si es británico, a colonizar nuevos países en Asia o África, o colonizador de su propia patria, si es americano, —alumbra

FIGURAS HISTORICAS FELIPE II y PACO I

por Indalecio Prieto

Mañimo el artista —omito su nombre porque nuestra vieja amistad, al ser evocada, podría ocasionarle —a España nuevos disgustos— me acompañó a visitar por vez primera el Monasterio de San Lorenzo, de El Escorial. «¿Qué te parece esta maravilla?», me preguntó a penas salimos. «No me gusta», contesté. Mi amigo se indignó ante tal respuesta. Ningún obispo se habría soliviantado tanto si en su presencia hubiese oído cualquier horrible blasfemia contra Dios. A gritos, cual acostumbraba a discutir sobre arte, letras o tauromaquia, únicos temas que le apasionaban, púsose a cantar las excelencias del inmenso edificio. «¿Pues no me gusta?», repetí. «Es que lo contemplas con ojos de sectario, desviado de todo criterio puramente artístico y pensando en su fundador». «Nada de eso —repliqué—, la piedra es tan seca como el alfiler; amo lo sobrio, pero no me place lo seco, y esta mole de mármol que la idea, y yo pensaría igual si la hubiera ideado don Práxedes Mateo Sagasta, pongo por caso de liberal tolerante, y no Felipe II, modelo de fanática intolerancia».

La última vez que estuve en el Monasterio fué a mediados de 1931, juntamente con don Niceto Alcalá Zamora. El Gobierno provisional de la República nos había conisionado para preparar la reunión de las Cortes Constituyentes, y a don Niceto se le había ocurrido congregarlas en El Escorial a fin de que deliberaran serenamente, apartadas de posibles tumultos populares en Madrid. Alegué dificultades de viaje y albergue e incluso de temperatura cuando el invierno sorprendiera a los diputados en aquella cámara desnuda y fría. El jefe del Gobierno me únicamente capituló comprobando que dentro del vasto Monasterio no había local suficientemente amplio para la asamblea. Los padres agustinos, estigios del fracaso, nos despidieron con sonrisas más efusivas que las dispensadas al acogerlos.

Tan intrascendentes recuerdos los ha removido el transporte por caminos de Castilla la Nueva de un monolito de cincuenta y cuatro toneladas que desde cierto campo toledano, donde yacía hace miles de años, ha sido llevado por medio de tractores hasta las proximidades de El Escorial, al paraje guarramente elegido para levantar —el verbo levantar resulta impropio, pues se trata de obra en gran parte subterránea— el colosal monumento dedicado a quienes cayeron en combate por el régimen franquista.

Franco ha decidido emular a Felipe II. El Valle de los Caídos, nombre puesto al proyecto, deberá superar al cercano Monasterio de San Lorenzo. Lo de Valle le viene de estar situado entre dos montes, pero el monumento se extiende dentro de esos mismos montes, en cuyas entrañas, cruzadas por anchos túneles, habrá un soberbio templo y no sé cuántas cosas más.

El Valle de los Caídos será, como Felipe II quiso que fuera el Escorial, convento y pantheon. ¿Y por qué no también residencia real, ya que Franco es, de hecho, un verdadero rey? Quizá los propósitos de Franco vayan más allá, mucho más allá que tener el Valle de los Caídos por residencia en vida y tumba en muerte. El estará allí cuando Dios disponga de su alma, pero no en un panteón, como los reyes en el panteón de Es Escorial, después de mondados sus huesos en el pudridero, sino en el altar mayor, y no debajo, como el cadáver de José Antonio Primo de Rivera al pie del altar mayor del Monasterio de San Lorenzo, sino encima, en el propio tabernáculo, donde se imagen sustituirá a la custodia para que futuras muchedumbres le rindan adoración. Ya algunos clérigos, ganados por miserable adulación y otorgando títulos de cantidad a gentes vivas, han dicho en letra de molde que Franco subirá al Cielo tras sus antecesores San Hermenegildo y San Fernando.

Si Felipe II dió con Juan de Herrera para perfilar su plan constructivo, Francisco Franco ha dado con Pedro Muguruza. Tan compenetrados como el hijo de Carlos V y el famoso arquitecto del siglo XVI aparecen Franco y Muguruza. Hay entre éstos mucha semejanza espiritual, aunque ninguna física. Muguruza, alto y flaco, y Franco, bajo y barrigudo, podrían personificar perfectamente a don Quijote y Sancho si a Muguruza se le curaran las piernas baldadas para poder cabalgar sobre Rocinante y si Franco se dejara la barba y se le achatare algo la nariz judicial para actuar de escudero manchego, aunque el cervantino le ganó en discreción y prudencia gobernando la insula Barataria. Franco y Muguruza igualan en intranquilidad al segundo de los Felipes y a Herrera. Ambos quieren perpetuar su memoria, a título de soberano y de artista, respectivamente, con el descomunal monumento, verdadera empresa de locos. Ya es signo demencial la conducción de un monolito de más de medio centenar de toneladas, cuyo transporte obligó a suspender el tráfico en varias carreteras de Toledo y ocasionó asombro y risa a los madrileños que lo vieron a través de vías principales de la capital. El espectáculo parecía propio de tiempos farfúnicos.

Pero si España no ha retrocedido hasta la época de los

primeros faraones, ha dado un salto atrás de cuatro siglos, por lo menos. Está políticamente en pleno siglo XVI. Felipe II quemaba herejes mientras Francisco Franco fusilaba republicanos, con una diferencia: la proporción de ejecuciones resulta ahora muchísimo mayor. En tres meses, cumpliendo órdenes de Su Majestad, se dispusieron en Flandes mil ochocientos ejecuciones de protestantes; en tres meses, a contar de marzo de 1939, desde el día de la Victoria, cumpliendo órdenes de Su Excelencia, fueron ejecutados en Madrid, Levante y Cataluña, muchos millares de socialistas, sindicalistas y masones. Como herejía digna del cadalso, el marxismo ha sustituido al protestantismo. Han caído también algunos protestantes, pocos porque en España apenas los hay; Felipe II dijo: «Antes que hacer ninguna concesión en detrimento de la religión, preferiría perder mis Estados». Franco asiste a la pérdida del suyo por no admitir detrimentos en la tiranía. Al advertirle alguien que subsistiendo su política, y con ella la falta de salvadores auxilios exteriores, el hambre extenderá sus ya increíbles estragos, respondió displicente: «Cada español deberá contentarse con un tomate por día».

Alguna diferencia hay entre el Austria y el Bahamonde. El primero mandó sus naves a combatir en Lepanto a los musulmanes; el segundo puso las suyas a disposición del rey Abdallah para llevarle a Jordania después de pasarle en pompa por la España celta, romana y árabe, y de haber suscritos con él un compromiso con objeto de reforzar en el dominio internacional la colaboración entre los dos países a fin de salvaguardar la paz, según reza el más tartarinesco comunicado oficial que registran los anales diplomáticos y que ha sumido en profundas cavilaciones a Truman y Stalin. El Austria odiaba a los moros y el Bahamonde los ama hasta el punto de constituirse con ellos su guardia de honor. Felipe prohibió hablar el árabe en España a moros y moriscos. Paco permite a los de su escolta que hablen en árabe y cholja; sólo ha prohibido hablar sus idiomas vernáculos a catalanes y vascos, vasallos mucho menos respetables que los rifeños. En los Estados de Felipe II no se ponía el sol; en el Estado de Paco I se pone a los españoles a la sombra...

Mas el despota del siglo XVI y el del XX se asemejan en su ansia de inmortalidad plasmada en el Monasterio de El Escorial y el Valle de los Caídos. Aquel costó siete millones cuatrocientos mil ducados; éste costará muchísimo más. Dos hombres con alma de piedra han hecho remover el granito de las montañas, dando a éstas nueva forma, para que el mundo se acuerde de ellos. Faltos de humildad, tienen miedo al olvido. ¡Cuánto mejor les iría el olvido para que envolviéndoles envolviera también sus crímenes! ¡Y cuánto más patriótico hacer olvidar la guerra civil que perpetuar su recuerdo!

Felipe II dió el nombre de San Lorenzo al Monasterio de El Escorial para conmemorar la toma de San Quintín el 10 de agosto de 1557, coronada con saqueos, violaciones y asesinatos. Treinta y un años después, otro día de San Lorenzo, ocurrió hasta la época de los

(Termina en la 2a pag.)

FRANCO-PERON

El diario argentino que inspira el ministro peronista del Interior ha publicado un extenso y agresivo artículo contra Franco. «España, pregunta con reticencia, ¿no tiene nada que comparar en la Argentina?». Y después de una retahíla de agravios, insiste y remacha con lo siguiente:

«Calificar el hecho de referencias resulta penoso. Por ello le llamaremos incoherencia, nada más. Y destacaremos, para los fines a que hubiere lugar, que en tanto la Argentina cumplió cabal e hidalgamente los compromisos que contraiera con España, las autoridades de la Península NO DIERON SATISFACCIÓN A SUS OBLIGACIONES.

Diremos, finalmente, que la actitud de las autoridades españolas lesiona el crédito monetario de la Argentina en Europa, pues desvaloriza, caprichosa y arbitrariamente, la capacidad adquisitiva de nuestro peso. ¿A quién sirve Es-

LOS APROVECHADOS

Madrid, 3 octubre (O.P.E.). — Se asegura que los ministros franquistas de Trabajo, Juan Antonio Girón y de Industria y Comercio, Suñeces, han adquirido en Santiago de Chile catorce inmuebles, como inversión segura de la fortuna reunida en sus años de función ministerial.

Por otra parte, en Valladolid, el padre de Girón ha realizado últimamente importantes compras de terreno. Girón procede de una familia, cuyos recursos, económicos, antes de la guerra civil, eran ciertamente modestos.

Triunfo socialista en Noruega

Como había sido anunciado, el pasado lunes día 10 han tenido lugar las elecciones generales en Noruega.

El Partido Socialista ha obtenido un rotundo triunfo, habiendo conquistado 87 puestos de los 150 de que se compone la Cámara. En la anterior legislatura, nuestros camaradas tenían 76 diputados, la mitad más uno. Con el resultado de las elecciones del lunes, tendrán la mitad más 12.

Los comunistas han sufrido un gran fracaso, obteniendo solamente un diputado, Emil Laevlin, jefe del partido, quien ha sido elegido por 10 votos de mayoría sobre su contrincante.

Los comunistas tenían en la anterior Cámara once puestos y la campaña electoral la han hecho contra el Pacto del Atlántico y contra el Plan Marshall.

TITO-STALIN

El duelo sigue su período álgido. Las autoridades de Hungría han expulsado a todo el personal consular de Yugoslavia.

Por su parte, el dictador de Belgrado no se ha quedado corto, imitado la medida, y en una nota ha acusado a la URSS de «complot organizado para derrocar al Gobierno legal de Yugoslavia e imponer al pueblo un Ministerio de hombres obedientes a las órdenes de la Unión Soviética». El tono de los ataques es cada día de mayor violencia.

Ante la Asamblea de la UNO, el ministro de Negocios Extranjeros de Yugoslavia, Karđelj, puesto en índice por el Kominform, se ha destapado contra Stalin, revelando que del primero de julio de 1948 al primero de septiembre de 1949, Albania, Rumania y Hungría habían provocado contra su país 219 incidentes, y violado el aire 69 veces, aparte de movimientos de tropas amenazadores en las fronteras.

No es Bevin ni Acheson quienes combaten el imperialismo de Stalin. Es Yugoslavia, que «considera esos métodos como origen permanente de guerra, sin precedentes en las relaciones internacionales, con presiones de todas clases y con calumnias...»

Yugoslavia ha presentado su candidatura al puesto vacante por la salida reglamentaria de Ucrania. Es posible que sea elegido ese país, después de haber roto pública y violentamente con Stalin. Tiene, no obstante, esta elección una dificultad, la de que Ucrania está controlada por la URSS, pero a Tito, ¿quién le puede ir a la mano? ¿No será posible, al final, una inteligencia entre los dos compadres? Porque es soñar creer que Yugoslavia está regida democráticamente. Tito-Stalin-Franco... Tanto monta, monta tanto. Se necesitan mutuamente, para subsistir. Y Franco es el ganancioso en estas tristes escenas internacionales.

(Termina en la 2a pag.)

